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银行闯入P2P“小”生意
2013年9月17日，招商银行推出一款名为“e+稳健融资项目”贷款，每六天推出一个项目，投资者可向项目“放贷”，最低可投

1万元。不过，到了10月中旬，推出第七个项目时，这项业务交易量已经达到1.4391亿元。这相当于国内首家P2P平台——拍拍
贷——五年总交易量的三分之一。

此时，距离招行推出这项业务仅仅一个月。

5000万，一天就“抢购”光了

P2P的贷款模式缘起于西
方，2007年，拍拍贷公司的诞生
标志着其进入中国，随后进入
疯狂增长期。截至 2012年，共
有P2P贷款公司近300家，放贷
规模达到 228.6亿元，同比增长
271.4%。

不过混乱在和放贷金额一
起疯长。在这个尚在探索中的
新领域，各种不规范自然可想
而知。加上做P2P生意的公司，
大多是互联网金融小贷公司，
鱼龙混杂。2013年 3月，重庆
五家 P2P公司被监管者认定向
非法集资演变，并进行了强制
注销、逐笔清退等整顿。10月
14日，湖北一家 P2P网贷平台

“天力贷”爆出投资者无法提取
资金的问题，引起对资金安全
的担忧。

这样的背景下，招行的银
行身份，显然赢得了更多的信
任。对于一般的P2P平台而言，
一个项目的融资金额约在50万
左右，最高不过几百万。而在
招商银行，最近推出的一个项

目，融资金额最高达到5000万。
尽管这个项目披露的融资

用途只有寥寥数字——补充流
动资金，这5000万的投资额，还
是不到一天就被“抢购”光了。

招行推出的这种贷款，期
限约为半年，投资以万为单位，
最低可投资 1万元。从目前推
出的7个项目来看，年化收益率
在 6.1%-6.3%之间——对缺乏
投资渠道的中国人来说，这样
的收益远高过存银行，也高过
市面上绝大部分理财产品的收
益。招行对所投项目设定的门
槛是：进入证券市场、用于股本
权益性投资以及房地产项目开
发的项目被刨除在外。

至于融资用途，大部分项
目都语焉不详，只有“日常经营
性资金”、“采购资金”之类笼统
描述。除了 10月 22日的项目，
融资用途有相对详细的描述：

“融资方为四川某市公共工程
基建安装企业，基于明确的工
程合同，本次融资资金将用于
采购工程安装设备及相关材

料。”
对投资者来说，很难从这

样笼统的信息中判断资金投向
是否可靠。但还是如此踊跃认
购，无疑是因为“中介”是招行。

在这些交易中，招行究竟
扮演怎样的角色？《小企业 e家
投融资平台服务协议——融资
方版》如此界定：招行接受融资
人的委托为其发布信息，证明
信息真实和完整性，并提供独
立第三方意见的认证服务。并
向融资方收取千分之五的年化
手续费率作为中间业务收入。

招行需要审核企业的营业
执照、融资方经营场所、央行征
信记录、近年财务报表、税务登
记证等信息，这与一般的P2P平
台审核的内容并无不同。

但银行做P2P，自然有其独
特优势，那就是在基本账户开
户许可证、授信抵押方式、融资
方在银行是否有授信三项指标
上，银行都有信贷记录。这些
记录自然或明或暗地增加了融
资项目的信用。

招行一位熟悉此项业务的
内部人士向记者透露：招行推
出的 P2P项目都经过严格的筛
选。投资标的都是大型企业，
在招行开户且信用记录良好，
而且这些企业都有银行授信。
融资方不能自行发布融资信
息，需要与招行的对公客户经
理直接对接。

更重要的是，投资者们不
难发现，项目图标上写着“本息
安全”的字样，而且还款资金来
源注明银行兑付凭证。

记者以投资者身份咨询招
行客服人员，该人员解释称，本
息安全是指与招行合作的第三
方支付公司——中金支付能够
保证资金的安全。招商银行作
为信息提供方不对融资项目、
融资人归还本息承担任何形式
的担保、保证责任。

不过，对投资者来说，不管
怎样，只要这个“理财产品”是
在招行买的，就不那么担心。
这正是过去多年银行在中国的
独特“信用”。

另一家“正规军”

出手的“正规军”并不只
是招行，另一家则是在努力向
互联网金融转型的平安集团。

2011年 9月，平安集团斥
资 4.2亿创办了陆家嘴国际金
融资产交易市场股份有限公司
（简称陆金所）。陆金所的内部
人士向记者透露，这个新公司
的定位是基于互联网的金融交
易平台。

P2P正是陆金所推出的第
一款产品。2012年 3月，陆金
所开始在平安内部进行内测，
半年后，面向公众发售。

陆金所推出的这些产品，
贷款期限以三年为主，因为在
调研中他们发现融资方的需求
都是长期的。贷款投向通常是

50万元以下，银行信贷难以辐
射的小微企业。而投资者得到
的年化收益率，比照央行同期
贷款基准利率上浮 40%，约在
8%-9%。

到现在，交易规模已经从
最初的每月3000多万元增长至
每月3亿元。

因为考虑到现有的信用体
系尚不足以让个人投资者判断
借款人的信用，陆金所引入了
平安融资担保（天津）有限公
司（简称平安担保）为本金、
利息、逾期罚息进行全额担
保。如借款人未能按时还款，
并且逾期80天仍未还清，则由
担保公司代偿。

与此同时，平安担保承担

着筛选借款人的任务。
他们利用平安集团的线下

渠道收集材料，从而保证资料
的真实性。之后，数据会传到
后台中心进行审核，平安集团
还专门从台湾引进了一个无抵
押小额贷款的风控团队。

与西方国家有成熟的全民
信用体系不同，中国的信用建
设还颇为薄弱，这也给 P2P生
意带来了很大的风险。在过去
几年的各种尝试中，P2P衍生
出了不同的模式。线上线下相
结合审批项目，并引入平台或
担保公司为投资人提供本金保
障和借款担保，从而实现理财
市场与小贷市场的对接，成为
最主流的模式。

平安的 P2P，也采用了这
样的方式。对于项目方来说，
约 20%的借款成本中，12%为
付给平安担保的担保费，其中
4%由担保公司作为服务费返
给陆金所，剩下的 8%支付给
投资者。

投资者的投资，也可以进
行挂牌转让。如果持有超过90
天，且产品没有逾期，就可以
在陆金所的网站上转让。这是
一个特别的设计，能让投资也
流动起来。

国金证券的分析师童楠认
为，严格意义上，陆金所不属
于 P2P网贷，而是平安融资担
保的担保业务网络化。

招商银行已经完成的P2P。
贷款交易页面上，都盖有“本息安全”的印记。

互联网金融的试验田

“不愁吃喝”的银行为什么要来做这门
“小”生意？

互联网金融评论人江南愤青撰文表示，
看好一些专业性机构或者有基础性平台的公
司做 P2P，但是他们的核心必然不是 P2P，而
是利用P2P优化自身的生态体系。

在陆金所副总经理楼晓岸看来，他们正
在尝试为企业融资和机构投资人搭建一个投
融资和金融资产交易的服务平台。

他们希望能摘去金融的神秘面纱，打通
投资者和融资机构之间的通道。

而东方证券分析师金麟认为，招行的P2P
平台可能正是为了满足自身需求旺盛的小微
贷款客户而设立的。

然而，已发行的 7个项目中，有 5个融资
金额超过 1000万，可见招行选择的并非小微
企业。中央财经大学教授、中国银行业研究
中心主任郭田勇认为，招行创建的 P2P平台
本质上是委托贷款业务的一种。

上述招行内部人士认为，银行做 P2P可
以达到三赢的结果。首先能够吸引大量的个
人投资者，网上直接购买理财产品，大大降低
销售成本。企业通过这个平台进行融资，要
比直接向银行申请贷款的利率低，又能快速
融资。之于银行，在不占用本行信贷额度和
存贷比指标的情况下，创造了一块中间业务
收入。

值得注意的是，招行的P2P业务，放置在
小企业E家的网站上。该业务由招行现金管
理部直接负责，而不是负责信贷业务的小企
业信贷中心和负责理财业务的金融市场部。

小企业E家更像是招行互联网金融的试
验田，借款人可以在线申请设备抵押贷、个人
经营贷、物业抵押贷、联保贷等多种类型的贷
款。此前，该平台还推出小企业特色贷款网
上拍卖活动。这个平台甚至还定期组织线下
小企业推介活动。

看起来，这些金融机构正在努力营造一
个中小企业的垂直生态系统。

（据南方周末）

尽管这个项目披露的融资用途只有寥寥数字——补充流动资金，
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P2P正是平安集团陆金所推出的第一款产品，
交易规模已经从最初的每月3000多万元增长至每月3亿元。

“他们的核心必然不是P2P，
而是利用P2P优化自身的生态体系”。

在网上借钱给陌生人来赚取

利息，这门叫P2P的生意在中国

备受争议，但却日益热闹。最新

的变化是，“正规军”出手了。


